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基本施策１  こども・若者が権利の主体として多様な価値観や個性を尊重され， 

自分らしく成長できるよう支える 

 

２ こども・若者、子育て当事者の意見の適切な社会づくりへの反映 

 

こども計画やアンケートに関すること（肯定的） 

旭川市の子ども計画はすごい大事だと思います（小 3） 

旭川の子供達のためにこのような計画を立てるのはとても良いことだと思いました。笑顔溢れる

旭川にするという全部の区合わせての活動はとても素晴らしいことだと思いました。（小 6） 

読んでいただきありがとうございました！私の意見が旭川市の力になると嬉しいです！子供の意

見を尊重しようとしてくれてありがとうございました！計画が実行することを楽しみに待ってい

ますね！（小 6） 

将来の目標に向かって頑張っていくことを応援する街「旭川」を大人も子どももみんなで作って

いくことがわかった。（小 5） 

とても素敵だと思う。子供を支えるのはもちろん、仕事をしてお金を稼いでくれる親のことも支

えてくれると言うなら、ぜひ計画を進めて欲しい。（高 2） 

高齢者が優遇される今、こう言う計画を案するのは私的にも良いと思います（高 2） 

やるかやらないかはさておきこういう取り組みをやろうとすることはいいと思う。（高 2） 

いじめ防止とか自殺対策とか色々やってるのは分かるけど、やっぱり高齢者中心の政治で、もち

ろん若者の政治への興味関心が少ないけれど、そりゃ高齢化って言って高齢者増えているんだっ

たら高齢者向けになるのは平等というか差別というか、若くても老いてても同じ市民なんだから

こっちの声も聞いてほしいのが本音だったから、こういう企画は面白いと思うから是非頑張って

ほしいけどあからさまな運動は続かないからゆっくり確実に広げて行って欲しい（高 2） 

子供への色々な支援を考えていて素晴らしいなと思います。（高 2） 

こども、若者が健やかに育てるような環境づくりの目標が良いと思った。（高 1） 

 

こども計画やアンケートに関すること（否定的） 

具体的に何をしてるのかわからない。（小 6） 

子供のサポートとはどのようなものをする（小 6） 
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自由というと意見しにくいのでもうちょっと答えてほしいことを絞ってほしい（小 6） 

計画案が曖昧すぎて考えが足りないと思った。（高 2） 

意見を募集するにあたってあまりにも適当すぎる気がする。もっと旭川市で考えた上で意見を募

集して欲しい。（高 2） 

 

こども計画やアンケートに関すること（提案） 

まだ計画段階だからかも知れませんが、内容が抽象的だと思いました。どのような学習が安心し

たり、質の高いものなのかよくわからず、計画を実施しているのかわからなくなってしまうと思

うので、アンケートをとった方が良いと思います。（中 3） 

実際に学校にいって出前授業を行い、説明をするべきだと思った。急に渡されてもよく分からな

いし実際に作ってる人が説明すべきだと思います。（高 2） 

自分は旭川のことや社会についての知識はまだ未熟だが、ニュースを見るたびに平和じゃないん

だなと思った。これからの日本(旭川)を作っていくのは若者だと思うのでサポートしてほしいなと

思うけれど、自分が高齢者になったときには助けてほしいなと絶対思ってしまう。高齢者や若者

の意見をこれからも聞いて、もっと真剣に話し合ってほしい（高 2） 

子供や若者の意見はあまり通らず高齢者の意見が通ってることが多いイメージがあるから、もっ

と簡単に若者たちが意見を書き込めるところを作ってそれをこういう感じで取り入れてる、取り

入れていくと伝えるのがいいと思う。（高 2） 

子育てや教育にかかるお金の支援について私はお母さんたちの意見を沢山聞いてそれに応えるべ

きだと思いました。（高 1） 

こういう若者の意見を聞くという機会はあるようでなかったので高齢者や上の世代の意見だけで

はなく、若者の意見をとりいれてほしいなと思いました！またこのようなアンケートをとる授業

ははじめてだったのでどんどん増やしていくべきだと思う（高 1） 

僕は子供.若者が健やかに育てるような環境作りに興味を持ちました。理由としては環境が良いと

子供の成長も促進されると思うからです。まずは定期的に意見を聞く企画を実施するといいと思

います。（高 1） 

みんなやさしくしてほしいです。（小 2） 

みんなと仲良しになる（小 2） 

笑顔あふれる楽しいところにしてほしいです。（小 6） 
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みんなが平等で、地域で対立がおきないように、子供から高齢者の方が支援しあい、さまざまな

世代の考えをなるべく理解し合って、成長するため、若い人にも高齢者にも大人にも、普段の日

常生活で思うことが何かしらあるから、どの世代の意見を対等に受け入れてほしいです。（高 2） 

みんなの理想の旭川はお金がかかるものばかりだから、中々現役世代の意見が反映されないと思

いました。今高齢者が増えている中で高齢者や小学生以下の子供だけに重点を置くのではなく、

中間の年齢の人への対策も考えて欲しいと思いました。（高 1） 

色んな個性を持っている人がいるというのを理解して欲しいため、自分はこういう人だよ、こん

な人もこの世の中にいるよっていうのを色んな人に理解してもらうアプリ開発をして欲しいで

す。（高 1） 

今は若い世代が旭川から出て行ってるので旭川に住みたい！って思ってもらえるように将来は今

の子供達が社会作りをしていくのでお年寄りの人の意見も取り入れつつ若者の意見もいれてもら

って少しでも多くの世代の意見を知ってもらい旭川という街を発展させて欲しいです！（高 1） 

子供が幸せに暮らしたり、楽しい生活を送れるのは、親が学費を出したり、仕事をして、お金を

稼いでくれて、子供たちのことを一所懸命にしてくれてると思う。だから、子供のためだけでは

なく、子育てをしている人の意見をもっと聞いたり、子育てしている人の悩みや、不安のことを

言える場所やアプリがあれば良いと思う。（高 1） 

こども・若者が健やかに育てるような環境づくりに対して、今の社会は若者に対しての負担が大

きい。もっと自分のやりたいことや行きたい学校に手が届くようにしたほうが、生きるモチベに

もなるし、ストレスが少しでも減ると思う。好きな場所、ものを持って貰えるよう場を設備する

ことや、学校選択の幅を広げるために、補助金の考えも必要なんじゃないかと思った。（高 1） 

 

学校生活やくらしに関すること（学校生活） 

先生を増やしてほしい。先生がお休みすると大変。クラスに先生ひとりだと少ないので増やして

ください。（小 3） 

教育の現場では学校の先生の職により業務が多忙になっていると聞いております。も、学校に携

わるような教育の現場が必要かと思います。（小 4） 

小学校の支援学級の先生がよく大声でおこるからこわい。おじいちゃん先生はすぐにおこったり

注意ばかりわるいところみつけてすぐおこる。がんばってるところをみてほしい。がっばってる

ところをほめてほしい。やさしく言ってほしい。（小 5） 

中学校の特別支援学級では、成績が低くつきます。内申点や通知表の評価上げてください。支援

級を選ぶと高校に進学できません。（小 6） 

支援学級の先生が休んでばかりです。先生増やしてほしい（小 5） 
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質の高い教育を行うために、先生の数を増やすべきだと思います。今問題になっている教師の長

時間労働問題の解決にもつながり、教師の負担が減ることでより深く生徒とむきあえ質の高い教

育に繋がると思いました。また、クラスを高校だと 40 人 1 クラスに設定されていますが、２０人

1 クラスなどにすることで単純に倍の対応を行えるのでよりパーソナルな教育が出来ると思いまし

た。生徒としても様々な先生と触れ合う機会が増えることで自分と合う先生と出会えるチャンス

が増えるし、色んな人と関わって人間として成長出来ると思いました。（高 2） 

･同じ先生ではなく違う先生だったら、いつもとは違う考え方ができるのではないかと思ったから

→ほかの学校の先生が自分の学校に来て、授業をしたらいいと思う（高 1） 

毎日出る残食がとてももったいないのでどうにかできないですか？一口だけ食べて残したり、全

く手をつけずに残す人がたくさんいます。（小 3） 

学校の給食がめっちゃ余っている時があるのでどうにかしてほしいです。結構残っている時は半

分ぐらい残っています。（小 6） 

親が給食費払ってるんだから給食をもっとおいしくしてほしい。そうでないなら、他の地域のよ

うに無料にしたらいいと思う（小 6） 

給食の世界の料理を増やしてほしい。（小 4） 

僕は小学四年生で、牛乳がとても苦手です。先生にも注意されるぐらい牛乳が飲めません。法律

で決まっていることは知っていますが年に一度でいいので牛乳以外の飲み物を出してくれるとあ

りがたいです。他に飲めない子もいるのでできたらやってみてください！（小 4） 

がっこうさむいです、ふるいがっこうです、トイレもあたらしくして（小 1） 

夏休みみじかくして、ながすぎる、クーラー学校につけて（小 2） 

学校の夏休みが長すぎて辛かった。家はクーラー無くて暑すぎて酷いし、給食無いからお腹す

く。学校の方がクーラーあって良い、夏休み短くして（小 6） 

全部の学校にクーラーをつけてほしい（高 1） 

トイレもっと増やして欲しい。ゴミ箱欲しい。体育館の電気！あれマジでどーにかして。スマホ

没収制度？あれもどーにかして！ロッカーつけて欲しい、置き勉できないの結構苦痛、中学校の

ときできたのに高校からできないとかは最悪すぎー！検討してください（高 1） 

質の高い教育の提供のためにいいエアコンを設置してほしい（高 1） 

公立高校などの設備をしっかりした方がいいと思う。クーラーや暖房が全然なく夏はすごい暑く

て冬はすごい寒い事などがあるので持っと設備をしっかりして欲しい。（高 1） 
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朝はやく学校あけてほしい。親が仕事で朝ひとりでいく。児童クラブ朝あけてほしい。（小 3） 

・制服をなくしたほうがいいと思う。決まった服じゃなく、自由な服がいい。 

・小学校の通知表は、いらない。中学校は、高校進路に関わってくるので、いると思うが小学校

は、先生の仕事が増えて大変だと聞くので、いらない。（小 6） 

子ども計画とは関係ないけど、学校のトイレ掃除でゴミ削減か、お金を節約するためか、手袋を

片手しかつけちゃダメになってしまい、衛生面的に心配なので生徒のことを考えてほしいと思い

ました。（小 6） 

今はタブレットなど学校に持って行くものが多く、ランドセルやカバンがすごく重いです。この

前 6 時間の日に、国語、算数、理科、社会、タブレットを持って行く時のランドセルの重さを測

ったら 6.5 キロもありました。行くだけでも疲れるのに、帰りも重いので大変です。（小 6） 

中学校の制服女子のスラックスを正装と認めてほしい。ジャージ登校もオッケーにしてほしい

（小 6） 

ブラック校則辞めて。人権問題（中 1） 

私服が良い。制服高額で洗えなくて不衛生コロナもあったので、洗えるものがよい（中 2） 

中学生、高校生になってから教科書が小学生の時よりさらに多くなり、テスト期間の時に教科書

やワークが重たくて持ち帰るのが大変です。デジタル教科書もあるのですが、目が疲れてしまい

長時間見ることができません。5 教科（国、数、社、理、英）だけでもいいので家用と学校に置く

用の 2 冊欲しいなと思っています。ご検討の程よろしくお願いします。（高 2） 

今の時代は、多様性の時代で、自分らしく生きることが大切だなとおもうから。ピアス OK、髪染

め OK、メイク OK な校則を緩くする。（高 1） 

多様性の時代だから、昔の考え方で拒否されていることも減らし、できるだけ多くの人が、自分

の好きなように生活出来るようにしてほしい。制服を男女に関わらず、選択制にするなど。（高

1） 

若者の権利、個性、価値観が尊重され自分らしく生きるためには、まず髪型や服装、化粧などの

ルールをゆるくしてもいいと思う。高校だと食品を扱う実習があるため、衛生的に化粧などは駄

目だが、実習がないときくらいはメイクや髪型を自由にしても良いと思う。社会に出るとメイク

をしていない女性はだらしないなどと言われることがあるためいまのうちから練習としてやるの

もいいと思う。（高 1） 

学校に合唱団をつくってほしいです。みんなで声を合わせて歌を歌って、楽しい町にしたいで

す。（小 3） 
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やりたい部活動が自分の高校にはないので学校生活を楽しめません。部活動を旭川市で取り仕切

ってくれたらどの高校に進学しても部活動が楽しめると思います。もうすでに部活動の地域移行

を始めている自治体も複数あるので旭川市も必ずできると思います。（高 1） 

部活動またはクラブの整備をして欲しいです。それにより部活動に入る人が増えると思います。

部活動だと大会費の負担を減らすことで部活動で使う道具類などにお金を使い、税金による収入

が得られ、スポーツなら健康に過ごせる人も増えていくと思います。（高 2） 

違う学校同士が交流できるイベントなどをして欲しい（高 1） 

学校でグループ活動を増やしたら学校が楽しくなると思います。（高 1） 

ネイティブスピーカーによる英語の授業が、週３回程度あったらいい。読み書きをするのではな

く、実際の会話のフレーズを沢山知りたい。（小 3） 

小学校でスケートのじゅぎょうもあったらうれしいです。スキー、スケート、スノーボード好き

なのをえらべるようにしても良いとおもいます。（小 1） 

学校でスキー授業ではなくてスケート授業にしてほしいです。（小 4） 

 

学校生活やくらしに関すること（通学） 

冬のバスによる登下校が不便、帰りに最低でも 40 分のはずが 2 時間以上かかる（高 2） 

バスの本数が少ない。バイト後や居残り等で帰る際丁度いいバスの時間が無く、本当に不便で

す。終便等、夜のバスや登下校時のバスを増やして頂きたいです。（高 2） 

一般市民にも迷惑をかけるしバスがパンパンになるからスクールバスが欲しい。（高 2） 

通学や通勤、通院に不便なのでバスの本数をどうか少しでも増やして欲しい…。1 日に午前午後一

本ずつしか走っていないバスがあるので、もし増やせたら、増やして欲しい。（高 2） 

 

学校生活やくらしに関すること（公共交通） 

交通手段を増やしてほしいです（小 6） 

電車やバスなどの交通機関の本数を増やしてほしい（高 2） 

通学だけじゃないけど他の町から来た時に旭川の様々なところに行ける電車や駅を増やして欲し

いです。（高 2） 

子供や若者の遊びの機会やまた通学など教育にも関わるため、バスや電車など公共交通機関を増

やし、移動が少しでも便利になってほしいと思います。（高 2） 
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旭川市はバスの移動場所が少ないような気がします。駅を通さなければ行けない場所が多くお金

がかかってしまいます。とても不便です。（高 2） 

バス高いので安くしてください（高 2） 

交通機関などももっと増やして欲しい。1 部の地域は沢山あるのにほかの所では全然無いなど偏り

がスゴすぎるのでもっと増やして欲しい。（高 1） 

学生の交通費を安くして欲しい。ほぼ毎日と言っていいほどバスや電車に乗るのでお金がかかる

ので、学生には少し高すぎるので安くして欲しい（高 1） 

通学や習い事で毎日バスを使っているので、今のバス料金だと生活への負担が大きいです。旭川

市からの支援を増やして貰えるとありがたいです。（高 1） 

 

学校生活やくらしに関すること（環境） 

みちに、ゴミがなくなってほしいです。（小 1） 

電気を無駄にしないために(SDＧs)明るい時間は、コンビニや、スーパーマーケットなどの電気を

消して営業すると良いと思います！（小 3） 

道路とかにもっとゴミの落ちていない街がいいなぁ。（小 3） 

歩道を綺麗にしてほしい（小 4） 

緑道をきれいにする取り組みがあると良いです。春・夏・秋は緑道にカラスのフンが大量に落ち

ていることがあります。カラスも大切な生き物なので駆除などはせずに、フンを少なくする取り

組み(ボランティアの数を増やす、カラスが苦手なものを置く)があったら緑道の魅力も、もっと引

き立つと思います。（小 6） 

ポイ捨てのない綺麗な街にしてほしい（小 6） 

公衆トイレに虫がたくさんて臭いので治して欲しい（小 5） 

プラタナス並木の落葉が多くて、拾うのや掃除が大変。木を切って欲しい（小 6） 

 

学校生活やくらしに関すること（除雪） 

通学路が雪山が大きくて道路を歩くことになって危ないからもっと歩道の除雪をしてほしい。

（小 6） 

歩道と道路の間に柵が欲しいです。（小 6） 
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・危険運転などの取り締まり強化 

・道央道を雪に強くする（通行止にならないように） 

・道路排雪を強化する 

・公共施設の屋根の落ちてきそうな雪は早めに落とす。 

・橋などのロードヒーティングを増やしてほしい。（歩道も）（小 6） 

除雪･排雪をしっかりやってほしい（交差点の角と通学路）（時間帯を考えてほしい）（中 2） 

大きい道路の除雪は文句ないですが、家の前とか細い道路の除雪が遅いと思います。（高 2） 

除雪ありがとうございます。頻度増えて雪掻きしないでいいので助かります。（高 2） 

雪道のせいで移動手段が歩きかバスしかない学生の移動が辛い、せめて歩道はちゃんと除雪して

欲しい（高 2） 

冬の時期、道路が狭くなって片側通行になってしまうから道路に積もった雪を除雪して欲しい。

（高 1） 

通学時間に除雪車を入れないで欲しい（高 1） 

 

まちの賑わいに関すること（イベントなどの賑わい） 

子どもたちが遊べる、活躍できる場を設けるとありましたが具体的にどのようなイベントを考え

ているのでしょうか？旭川は他地域と比べてフェスや毎週のイベントが少ないように感じます。

また Instagram では他地域のイベント情報がたくさんでてきますが旭川は少ないです。もう少し

旭川でのイベントを増やしてほしいです。（小 2） 

・観光客を増やすために旭川でも、人気の人達を呼んでライブとかをしてもいいと思う。札幌だ

けにこだわらなくてもいいと思う。 

・あさっぴー、ゆっきりんの他にかわいいキャラクターを作ってほしい。2 体じゃ物足りない。

（小 6） 

旭川市の情報をはやく仕入れるため、旭川市で起きてること最新のことがわかるアプリを作って

欲しいです。そしてアプリには北海道、旭川市の地図を導入して地図には旭川市の歴史的建物な

どを書いて観光客使いやすいアプリにして欲しいです。（小 5） 

マジックをする人に 3 ヶ月に一回やってほしい（小 4） 

旭川平和通買い物公園で、もっとイベントが欲しい。（小 4） 

・お料理イベントを開いて欲しい（小学生と大人）・マジックイベントを出して欲しい（小 4） 
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・イベントはもっとわかりやすいように宣伝する。 

・旭山動物園でもっと特別なイベントを増やす。（小 6） 

公園などで、小学生をメインにした、お祭りなどを開催したりするのもいいと思います！（小 6） 

子供も大人も楽しめるイベントを色々増やして欲しいです。（小 4） 

若者がもっと輝けるようなイベントを計画するべき！（中 3） 

河川敷がたくさんあるので、そこで音楽イベントをやったら、盛り上がると思います。（中 1） 

各地のバスをもっと増やして夏だけでなく冬でも遊べるようなイベントや祭りなどをもっと作っ

てほしいと思いました（高 2） 

市長がイベントやお祭りに参加しているとこを SNS に上がってるのを見てこう言うことやってい

るんだと思う人が多いと思うのでこのまま継続して参加すると賑わいなどがあると思いました。

観光客が来たときに観光スポットが多いため楽しい！と思いいい思い出になって帰れると思うの

でとても良いと思います！（高 1） 

季節ごとに広い公園を使ったイベントを開いたらいいと思う。（高 1） 

旭山動物園のアザラシが大好きなので、もっとたくさんのアザラシを見れるようにしてほしい。

（小 1） 

駅のとこに観覧車。小さい子どもも入れるような浅い噴水のある公園。巨大な遊具公園。ゴーカ

ート場、駅のうら。（小 2） 

私は犬が大好きです。いつも週に１～２回ほどペットショップにいっています!でもおかあさんに

いつもことわられています。しかしわたしはあきらめたくありません。なので旭川の犬カフェを

探してみました…しかしあまり犬カフェがすくなくて犬と触れ合えるところがきまってしまって

います?そして日本いがいの犬好きが旭川にくるかもしれませんなので旭川に犬カフェをもうすこ

しつくってもらえますか？（小 3） 

私は、遊園地が好きなので遊園地を作ってほしいです。東京に行くと絶対にディズ二ーランドに

行くぐらい大好きです実際に、旭川には遊園地が無いので遊園地があるとうれしいです。なぜな

ら、旭川には大きな遊び場があまり内ので、遊園地があると旭川市に住んでる人も楽しく遊ぶこ

ともできると思うし、観光客が増え、人気も出て、お気に入りになり旭川に住んでくれるかもし

れないからです。（小 3） 

私は、旭川市だけにあるおみせを作ったら良いと思います！なぜかというと、今旭川市の人口が

減っているから、旭川市だけにあるお店を何店舗か作ったら、バズって大行列になるかもしれな

いからです！そして、旭川が有名になるかもしれないからです！（小 3） 
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私はバレエや水泳などを習っています。体を動かすことが大好きです。私は毎日、体を動かして

遊んだりしています。その中でも一番好きなのが水泳です。旭川には大きなプールがないので、

私はプールを作って欲しいです。プールといっても、普通のプールではありません。大きな日本

一長い滑り台や日本一怖い滑り台があるプールです。流れるプールや温泉プールや小さい子が遊

べるちいさめなプールもあります。あさっぴーのようなプールのキャラクターも作ってほしいで

すし、プールの横側には、飲食や休憩できる屋台村もつくってほしいです。夜にはナイトプール

も開いてほしいです。旭川は人口がどんどん減っています。子どものいる家庭も減っています

が、旭川にくる観光客は年々増えています。旭川動物園のような観光スポットにもなると思いま

す。そのプールを通して、旭川市民はもちろん、プールが苦手だった人や嫌いだったひとたち、

観光客の方々にも楽しい思いでを共有できると思います。（小 3） 

旭川市の中心部に水族館を作ってほしいです。理由は、旭川市に水族館はないし旭山動物園が人

気なので水族館も人気が出ると思います。中心部にこだわった理由は、旭川駅や旭川市役所など

がある中心部は車がたくさん通っているしバスがたくさん通っているので、バス停をおいてもら

えば水族館に行ってもらえる人が多くなるので中心部にこだわりました。さらに旭川市の中心部

の人通りが少ないという課題についてイベントをしなくても人通りが多くなると思います。（小

3） 

食堂つきの休むところがある水族館が欲しい。（小 3） 

旭川市動物園にぜんしゅるいの動物がいて欲しい（小 3） 

地域活性化や外国人観光客を呼ぶために観光できるスポットを作ったり、子供達がより良い教育

を受けれる子育てに優しいまちにしてほしい。（小 6） 

動物園と水族館を合体させて旭山動水物館？か旭山動水族館？みたいなのがあったらいいなと思

いました。（小 5） 

旭川市は、いい町なので、もっと子供が楽しめるテーマパーク・ショッピングなどを増やしてく

ださい!いいところは「旭山動物園」です。北海道の「円山動物園」に負けないように頑張ってく

ださい!そして最も～と道の駅を大きくして、旭川の名産品を見れるようにしてください!応援して

ます!旭川の色々なところが大好きです!これからも何かできることがあったら、アンケートで伝え

ます!（小 4） 

e sport ができる場所が旭川にだいたいコクゲキしか無いから少し増やして欲しいです（小 5） 
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旭川の経済の中心はやはり、買い物公園です。ですが、買い物の奥はシャッター街化してきてる

印象があります。買い物公園を盛り上げるアイデアは至る所で集められてると思いますが、僕か

らもアイデアを送りたいと思います。 

・買い物公園通りの全天候型計画［札幌の狸小路のような屋根や、ディズニーランドや USJ の一

部のような全天候型の商店街は、その名の通りいつでも人が集まると思います。］ 

・買い物公園でのキッチンカー出店の助成金［やはり食べ物があるところに人は集まるし、盛り

上がります。食が豊富な旭川で。その中心の買い物公園で、盛り上がると街も活性化すると思い

ます。 

・買い物公園の奥の方でイベントを常に開催［人の流れを奥まで持ってくるために、買い物公園

の終点では常にイベントを開催していてほしいです。そのために必要な再開発や支援金も検討し

てください。］ 

これらを行うには全天候型が必須だと思います。さらにクラウドファンディングを行なって資金

を調達することで、市が一体感を持ち、同時にこの企画への賛成度も伺うことができると思いま

す（高 2） 

熱中できるものをつくる！サッカー専用スタジアムをつくりましょう地元のチームを応援するこ

とで旭川市民の団結力を高めるとともに市民同士の交流を図る地元の人がきがるにいけるように

する（高 2） 

観光地とか夏は花火大会とか増やしてほしい！でも外国人への受け入れ体制が整っててとっても

ぐっちょぶだと思います^^（高 1） 

・市民割制度を積極的に取り入れる（PayPay などの電子マネーなど） 

・銀座商店街を復活させる（小 6） 

新しい住民への支援を増やしたらいいと思います。方法につきましては旭川市の魅力を伝えられ

るものを無料で配布し、とくに子供向けの喜ぶものを渡したらいいと思います。（高 2） 

若者の増える、若者の住みやすい街へ！って言うなら高齢者より若者を尊重しもっと若者の意見

を取り入れるべき。若者の中心の街を作るべき。若者のに永住したいと思う人たちを増やすため

に旭川で全て完結できるようにする。(札幌に行かなくても買いたいものが買えるように、旭川か

ら出なくていいように。)（高 2） 

旭川をもっと発展させるなら都会を見て学べ全てそこにある住民を増やしたいなら交通 生活 に

関することについて考えろ（高 2） 
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私達みたない若者やこれからの若者が旭川に来て、楽しかった、また来たいって思えるような町

にした方がいいと思った。札幌や東京にあるデパ地下を作った方がいいと思うし、私に限らず、

デパ地下に用がある人や色んな人がいると思うから、昔あったデパ地下の西武のような建物を作

ってネームを上げた方がいいと思った。旭川っていうのは北海道で 2 番目都市とか言ってるのに

人口だけで建物がないから面白みがないし、絶対観光客も来ないと思った。動物園だけじゃなく

て、街中も観光地になるようなにしたほうがいいと思う（高 1） 

自分は今の旭川市に必要だと思うことは進学や就職、子育て中の親御さん達への支援が大切だと

思います。まず、旭川市で特産品や有名な場所などを作りそれにより発生した収益を支援にあて

るとすればいいと思っています。（高 1） 

 

まちの賑わいに関すること（商業施設の誘致） 

道の駅を広くしてください。店をできるところまで多くしてください｡（小 2） 

親が食事をしている間に目の届く所で遊べるようなレストランが増えるとみんな楽しめると思い

ます。（小 2） 

ファミリーマートやコストコなど旭川にないものを建ててほしい（小 6） 

東京とかには終わったアニメ(アイカツ)とかのグッズが売っているけれど北海道に来たとしても札

幌で遠いからもっとそういう店を増やしてほしい。（小 6） 

もっと商業施設を増やして欲しいです（高 2） 

多様な遊びとあったけどパチ屋しか増えてない印象を受けました。アーケードゲームとか増えた

例あんまり見ない、アーケードに限らず総合型施設（Round 1 とか）を増やしていくことで若者

をつなぎとめる手段を増やすことにより流出を防ぐのもありだと思います。（高 2） 

大型のテーマパーク、ショッピングモールを建ててほしい。（高 2） 

服の専門店がないので作って欲しい（高 2） 

旭川はあまり遊ぶ場所がなくて行くとしても限られたところばかりになってしまうからだんだん

飽きてくるから大型のアスレチックパーク的なものや若者が好むような店がたくさん併設された

ショッピングモールなどをみんなが行きやすい旭川の中心部に作ってほしい。（高 1） 

フライングタイガー、ゴンチャとかの札幌の都市部にある施設、お店を旭川にも増やして欲し

い。（高 1） 
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旭川には駅前イオンがあり遊ぶ場所がない訳ではないけれど、16 年間住んできてもう飽きたなと

思う事が増えてきました。なので、もっと遊べる場所を作りたいです。高校生でしか出来ないこ

とをして思い出を作りたいです。大都市を参考にして、今世代で流行っていること、もの、場所

などを旭川市の使われていないビルやお店などに新しく作ってみたらより人も集まるし、遊ぶ場

所が増えると思います。例えば、カフェ、韓国プリクラ、話題の服屋さん、アスレチック、プー

ルがある温泉施設などです。（高 1） 

田舎にもコンビニとかを増やしてほしい（高 1） 

テレビとかでもよく耳にすることが多いから、学校の周りとかにお店など増やしてほしい（高 1） 

 

その他 

がんで死んでしまう人をたすけるために、がんが悪化しないように市役所などの健康検査をつね

に増やしてほしいです。なぜかというと、がんが悪化して、死んでしまう人を少しでも助けた

ら、少し旭川市の人口が増えるかもしれないし、もし、そのがんで死んでしまった人がおばあち

ゃん、おじいちゃんだったら、悲しくてそのがんで死んでしまった人の子どもが自殺で死んでし

まうかもしれないからです。そのことがくり返しいろんなところでおこったら、旭川市の人口

が、少しずつへっていってしまうかもしれないからです。なので、旭川市の健康検査をつねに増

やしてほしいです。（小 3） 

旭川市は今年(2025 年)市長の任期が満了になり、市長選挙が行われるが、市長がもし変わった時

に、急にその方針が変わったりするかもしれないけれど、変わらずに続くのか疑問。（小 6） 

市議会の議決の賛成反対を全世帯へ紙や pdf 形式で配布。先般の市議会ではパワハラ等もあり、

もっと、市議会を市民に知ってもらう仕組みを作るということなども取り組んで頂きたい（高 2） 

就職が辛いです。よく就職失敗して病んでる人が沢山いるはず。その心配がないようにお金くだ

さい。電気、ガス、水道どれかタダにしてください。東川は水道代が無料ですよ。そのおかげで

人口が増えてますよ。旭川はずっと減ってますよね。駅前に中国人のマンション建てないでそん

な資金があるなら人口を増やすような政策してください。子育ての補助金をあげるとかもできな

いんですか？子供を育てるのもお金がかかりますからね。少子高齢化ってしってますか。だんだ

ん子供を産まない家庭が出てきてるんですよ。外国人に色々するなら普通に日本国民にもうちょ

っと甘くしてもいいんじゃないですかね。普通に生活きついですよ。バイト代最低賃金 960 って

舐めてますか。東京と物価も一緒。じゃあ普通に東京と同じ最低賃金で働かせてくださいよ。こ

っちも生活カツカツなんですよ。（高 2） 
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子供の若者や成長を支える取り組みとして高校生への投票権の付与を行うべきだと思う。そう思

う根拠は、15 歳になると人格の形成や正常な思考判断ができるようになると考えられ、若者故の

考えや要望を叶えるためには社会に出た 18 歳以上の人間よりも 15 歳前後の学生の意見を直接取

り入れる必要があり、15 歳になれば自分の意思で投票できるようになると思うので高校生への投

票権の付与を行うべきだと思う。（高 2） 

ここ数年物騒な若者の事件が多くて旭川の評判が悪くなっているからこれ以上同じことを起こさ

ないために教育委員会の人材改善をするべきだと思う。（高 2） 

木などが好きなので木材や家具作りが盛んなのはとてもいいことだと思う。これからも発展して

いってもらいたい。（高 1） 
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基本施策２ 良好な成育環境を確保し，こども・若者の健やかな育ちを支える 

 

(共通)-1 多様な遊びや体験・活躍できる機会づくり 

 

遊びの場の充実 

・公園を、ふやしてほしい・小さい迷路を、作ってほしい・アスレチックを、作ってほしい・モ

リモリパークいがいの、子供が遊べる所を、作ってほしい・マジックショウをもうちょっとふや

してほしい・子供ようお料理こうなあを、作ってほしい（小 3） 

遊園地やジャンボプールみたいなところをつくってほしい！！子どもの遊べる場所をもっと作っ

てほしい！！（小 1） 

子供が遊べるところがいいと思います。体を動かしたりコミュニケーションをとったり…元気に

なれる施設がほしいです（小 3） 

もっと子供だけで遊べる体験施設などがあったらいいと思います。高学年になると一部の人を除

いて家で遊ぶ人が大体なので少しでも外出できるようにした方がいいと思います。（小 6） 

自然に触れ合えてなおかつ遊び心とかを育んで豊かな感性を持つ子どもたちが増えるような遊び

の施設を山の方に作って欲しい（高 2） 

子供の遊ぶ場が少なく家でゲームすることが多くて最近の子は体が弱い子が多いのでもっと遊ぶ

場を増やして体を動かす場面を増やした方がいいと思う。（高 1） 

中高生や 20 代の人が楽しめる施設を作って欲しい。（高 2） 

旭川は遊ぶところが少ないし買い物公園とか空いてる建物が多いからそーゆうところを活性化し

てほしい。イオンのフードコートとかにたむろうのは遊ぶところが少ないからです。高校生って

お金がたくさんって言うわけでもないし。毎月のお小遣いカツカツなんです。ご飯屋さんは多く

て幸せだけど遊ぶところが少ないです。（高 2） 

学生が遊べる場所を増やして欲しい。でもちゃんと管理とかをしないとグレてるような人達がた

まり場にしちゃうから上手いことやってカラ館みたいな感じでカラオケ以外も出来たりするよう

な施設がほしい（高 2） 

小さい子が無料で遊べる施設以外に、高校生なども遊べる施設を作って欲しいです。またそうい

った施設を作ることで人が集まるので少しは旭川市が盛り上がるのではと思います（高 2） 

小さい子が遊ぶ場所はたくさんあるけど、高校生くらいの遊ぶ場所が少ないから、高校生位の年

代にアンケートを遊ぶ場所を作って欲しい（高 1） 
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買い物公園通りのデパートがどんどんなくなっていき、今はフィールやイオンくらいしかないの

で、もう少し土地を有効活用したらいいのと、遊ぶ場所がカラオケとラウンドワンくらいしかな

いので、もっと雨降っていても遊べる場所を増やした方がいいと思います。（高 3） 

買い物公園に、屋根をつけてほしい。 

冬は、そり遊びができるところがほしい。（小 3） 

・旭川平和通買い物公園で、もっと自由なスペースが欲しい。・旭川平和通買い物公園で、もっ

と遊べる場所が欲しい。（小 4） 

・買物公園に、テントを設置して欲しいです。（夏）・買物公園に、パラソルを設置して欲しい

です。（夏）・買物公園もう少し、休めるスペースを増やしてほしいです。（小 4） 

肌が弱い(アトピー)ので、皮膚炎に効く、とろりん温泉に(安く)入りたい。公園に、ふわふわなト

ランポリンのような滑り台があったらいいな。新しい屋内プールがあったらいいな。わたあめ屋

さんがあったらいいな。水族館があったらいいな。（小 1） 

私は、毎日 3 時間以上ゲームをしています。なのでゲームを作る施設を、作って欲しいです。な

ぜかというと、ゲームを沢山作ると、旭川市はすごいなと評判が上がるし、自分も作ってみたい

という人が旭川市にきて、人口が増えるからです。他のゲームの施設では、少し自分の表現が伝

わりにくいので、新しいゲームを作る施設を作って欲しいです。（小 3） 

色々な遊具があって子供や大人が楽しめる遊園地がほしいです。（小 3） 

利用料金かかってもいいので、小さい子たちだけじゃなくて、子供も大人も楽しめるような屋内

の遊べる施設を作ってほしいです（トンデミみたいな所）（小 4） 

旭川市が私たちにとって暮らしやすくなる計画は良いと思いました。これからはまた違う希望が

出るかもしれないけど、今まで旭川に住んで、遊ぶ場所が少ないと思います。公園のリニューア

ルは嬉しいけど、安全性からか、どんどんつまらなくなりました。お金のかかるところは、高い

からお母さんがたくさんは連れて行ってくれないし、体を動かしたくても気軽に行けるところは

ないし、クラブ活動も近くではやっていません。結局はヒマを家で過ごすだけで、兄弟のいない

私は 1 人で過ごす時間がとてもつまらない時が多いです。こんな悩みがなくなる旭川になってほ

しいと思います。（小 5） 

今の旭川は遊べる場所があまりなく同じような所でしか遊べません。またバスや電車などの交通

手段が少なく夜遅くまで遊べる人が少ないです。なので、私は駅前の近隣に遊べる場所の建設。

（高 2） 

個人的に楽器が吹ける環境が少ないと思うので、地震がなどの災害が少ないけれど旭川市に楽器

が吹ける施設があれば、災害があった場所の避難場所も増えると思います。（高 2） 
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旭川市には遊び場が少ないです。だから増やして欲しいのと、その遊び場をお金のかからないよ

うに税金を使って欲しいです。（高 2） 

お金を使わないで遊ぶところがほしい。冬もっとやることを欲しい（高 1） 

もっと遊べる場所を増やして欲しいです。誰かが損をしないように体育館などの若い子からお年

寄りまで皆んなが平等に使える場所や施設を提供して欲しいです。旭川は人も多いためそういっ

た施設を作ることで誰ひとり不快感を覚えないようなことへの実現が近づくのではないかと思い

ました（高 1） 

いろんな世代の人と遊びや体験の機会を通してこの町を好きになってもらえる遊び場ができてほ

しいです。（高 1） 

 

遊びの場の充実（公園に関すること） 

買い物公園にもっと公園がほしい。買い物公園に大きなすべり台がほしい。買い物公園にジェン

ガで春夏秋遊べるようにしたい。（小 3） 

全ての公園のブランコの下に、ゴムマットを履いて欲しい。(妹が石にぶつかったことがある。)あ

と、もっと楽しいゆうぐがほしい！！あと、かわをもっと、きれいにしてほしい。プールが欲し

い！ステージが欲しい。（小 2） 

大きなこうえんのトイレはきれいなのに、小さなこうえんのトイレはきたないし、こわくてつか

えないです。（小 1） 

冬でもこうえんのように大きなゆうぐ、ブランコなどをしつないであそべるばしょをふやしてほ

しいです。（小 1） 

旭川買物公園で公園があったらいいです。旭川買物公園でもっと無料の遊びを作って欲しい。

（小 4） 

公園の遊具の整備。幼児向け施設が少ない。（小 6） 

色んな公園があるけど公園の遊具が古かったりなくなったりするのが悲しいです。（小 4） 

町内会や市が、管理する公園の清掃、遊具の状態管理を頻繁に行う。（高 1） 

公園の遊具の種類を増やして欲しいです。危ないという理由で取り壊されていく遊具があるけ

ど、何も無い公園には行く気が起きないから活発に動ける遊具を作って欲しいです。（高 1） 

健やかに育てるような環境づくりが必要だと思うので公園を設置したらいいと思います（高 1） 

ボール遊びができる公園を作ってほしいです。（小 4） 
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最近の公園はボール遊びが禁止だったりと制限の多い中で遊ぶのに息苦しさを感じています。い

ろんな遊びを展開できる公園を作ってほしいです。（中 3） 

もっとこうして欲しいところ：公園なのにボール使用禁止の所があって不満を感じている（高 1） 

家から学校までが遠いので、学校や児童会が終わったら、すぐにプールを利用できるようにして

ほしい！夏は暑くて、一度家に帰ってたら、日射病になります。規則の決め方がおかしいと思い

ます。（小 1） 

プールができてほしい。公園を新しく安全なものにしてほしい。（小 2） 

もっと遊べる場所がほしいです。すべりだいの長いプール、さっぽろにいったらあった。旭川に

もほしい。ぐるぐる回ったりするプールも。夏休みが長いのに、遊ぶ場所がないのがイヤ。暑い

からたくさんプールで遊びたい。（小 3） 

市民プールの中をもっときれいにしてください（小 5） 

遊べる屋内プールがあったらいいと思います。滑り台や流れるプールも付いていると嬉しいで

す。（中 1） 

 

遊びの場の充実（運動できる環境） 

小学生むけで 1～6 年生が楽しめる大きな屋内アスレチックがほしいと思います。雨や雪の日でも

遊べる場所があるとうれしいです。（小 2） 

もっと室内の遊び場で公園みたいな遊具があって忠和体育館の室内遊び場のもっと広いバージョ

ンのようなのびのび身体を動かせる施設が身近にあると良いと思いました。学校が終わってから

学童に行かない友達と天気が悪い日に遊べるからです。（小 2） 

旭川は雪が多いから冬でも遊べるアスレチックみたいな室内の場所を作って欲しい！（小 6） 

冬季間に室内で、体を思い切り動かせる場所を作って欲しいです。（中 2） 

子どもも大人も一緒に遊べる遊具や、走ったりボール遊びができるような広い場所があったらい

いです。（小 2） 

僕はスポーツが好きで、家でボールを作って蹴っていて、習い事もしています。そこで、旭川市

にスポーツ専用の場所を作って欲しいです。なぜなら、僕が好きなのもそうだけど、他の場所は

ブロックで遊んだり屋内で滑り台、迷路を作ったりしているけれど、沢山の子どもたちがいてボ

ールを蹴ったりなげたりするとあたってしまったり、貸し切りにしてもらうにしても、他の子ど

もたちに迷惑だからです。花咲スポーツ公園みたいに外で遊ぶのもいいけれど冬などになると外

では遊べなくなるし、そしたら屋内になるし、屋内になったらあたったりして怪我をしちゃうか
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らです。しかも、作ったら旭川市民の体が強くなったりして旭川市民少しでも減るのをストップ

できるかもしれません。（小 3） 

思いっきりスポーツが出来る公園など場所がもっとほしいです（J 球が使える場所が限られてい

る）旭川大学や妹背牛の様な室内トレーニングセンターも旭川市のものがあると嬉しいです。

（小 6） 

市の公民館や住民センターを一般開放して欲しい。体育館や外のバスケットコートなどを永山に

も作って欲しい。住宅街の近くでも筋トレをできる環境を作って欲しい。（高 1） 

冬でも練習できる大きな野球場がほしいです。理由僕は野球が 1 番～2 番に入るぐらいとても大好

きです。それででいまたくさん練習していて憧れる大谷翔平やダルビッシュとかいろいろなプロ

野球選手が世界にいるから旭川市に野球場作って人口も増やしつつも楽しめるからいいとおもい

ます。（小 3） 

僕は、サッカーがないとストレスになってしまうほどサッカーが大好きです。最初はストレス発

散のためにやっていたけれど今となっては日常の生活になってしまっています。それぐらい僕

は、サッカーが大好きです。なのでサッカー場が今少なくなってきてしまっているので旭川市に

サッカー場を中心部に作って欲しいです。なぜ中心部に作って欲しいです。なぜなら中心部に

は、もともと人が少ないので中心部に注目する場所を作ったら人口が一気に増えると思ったし僕

もサッカーがやりたいので一石二鳥だと思ったからです。（小 3） 

僕は、大きいグラウンドを作ってほしいです。なぜかというと、大きいグラウンドお作ると野球

やサッカーもできるしみんなのあそびばにもなってひなん場所にもなるからです（小 3） 

バスケを習っている人が沢山います。なので公園にバスケットゴールを作ってもらいたいです。

（小 4） 

僕が思う事は公園にバスケットゴールなど遊び場をもっと設置すれば良いと思います。そうすれ

ば自主練やみんなが遊ぶなどみんなが体を動かすと思うので是非たくさんの公園にバスケットゴ

ールを設置してください。（小 6） 

サッカー専用の公園を作って欲しい。（ストリートサッカー）（小 5） 

冬は、体育館の確保が難しく、テニスをする場所が無くて困っています。もっと、スポーツを冬

でも出来る広い体育館や施設を作って欲しいです。（中 1） 

スケート場を増やしてほしい（小 2） 

学校の体育館を放課後開放してもらって、友達と遊べると良いな。（小 1） 
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私は、旭川ドーム｛球場｝がいいと思いました。理由旭川ドームができることで、色々なことが

できて、旭川の人口が増えると思います。たとえば、夏は野球、冬はライブやバスケットボール

など色々きせつによって、ドームでやれることがあり、いつでもきて楽しめるし、旭川ドーム

に、色々な〇〇教室を作ったら、そこの〇〇教室に行って、帰りに、ドームにあるお店でお買い

物できるので良いと思いました。さらに、旭川ドーム球場ができることで、〇〇教室やあって旭

川だけの魅力になって、旭川の人口がふえるかのうせいがあります。年齢関係なく、ぜんてんこ

うがたの施設を作ることは、今後の旭川の未来を明るくすることを考えます。（小 3） 

私は 2 月 1 日の新聞で「廃校を利活用したい。」という記事を見ました。現在旭川には 7 校もの

廃校があると知り、この意見フォームに送りました。私が考えるアイデアは、廃校を利用した運

動施設作りです。運動施設を作ることによって、冬の運動不足や、市民の遊び場が増えて体力も

つくと思います。その中でも特にトランポリン施設作りがいいと思います。トランポリン施設は

トランポリン 安全マットなど用意するものが少なくて済むというメリットがあると思います。

私は去年、伊達市の CHILDHOOD という廃校を利用したトランポリン施設に行きました。そこで

は小さな子から大人まで大勢の人でにぎわっていました。私もトランポリンダンクなどで思い切

り体を動かしてとても楽しかったです。このような施設が旭川にもできると、とても嬉しいで

す。どうかご検討のほどよろしくお願いします。（小 6） 

ブレイキンやトリッキング等練習環境が大切になスポーツを行うための場所が少ないため、これ

から始めようと思っている子どもたちの背中を押すために練習施設や体験会、バトルを企画して

下さい、お願いします。子どもたちが運動を楽しいと思えるようご検討願います。（高 2） 

筋トレができる公園がほしい。そうする事で子どもに運動を習慣にさせられます。あと大人にも

需要ありです。（高 2） 

旭川は自然が多いので、広々とした小さい子供から中高生までが遊べる公園、施設を作ったらい

いと思う。冬などはウィンタースポーツを体験できる場所をスキー場内などに作ったり、イベン

トをたくさん企画していったりなど季節に合った遊び、体験を子ども向けに計画していくべきだ

と思います。他には旭川はいい雪が降るのでスキー場内、近場にスキー、スノーボードの競技に

合った練習する場所を作ってほしい。（ハーフパイプやキッカー、いわゆるスノーパーク）（高

1） 

公園はあるのにボール禁止とか、じゃあどこで遊べばいいのよって思うこともあるけど公園で使

えない理由も分かるので、誰でもめっちゃ安く入れる体育館を作って欲しいです。そしたら、夏

でも冬でも気温とか天気を考えないで遊ぶことができるし運動不足も解消されると思うから。

（高 1） 
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遊びの場の充実（体験機会の充実） 

旭川市に、子供が、お仕事体験が出来る場所を作ったらいいと思います！何故なら、子供が、

「こんな事をしてみたい！」と思っても出来なくて、悲しい子供もいると思うからそんな場所が

出来たら、いいと思いました！（小 3） 

わたしは、おとなになったら、旭川市でおしごとをしたいので、キッザニア東京みたいに、大人

のいろんなおしごとを見たり、たいけんして学べるばしょを旭川市につくってほしいです。（小

1） 

職場体験ができる場所がほしいです。理由は、いま人口がだんだんへってきています。だけど、

職場体験ができる場所ができたら、将来の夢に困っている子どもが来たら、その子どもも将来の

夢が決められて、もしかしたら、旭川で、はたらいてくれて、旭川が、よくなってくるかましれ

ないから。最終的に、人口が増えてくるかもしれないからです。（小 3） 

キッズタウン旭川に参加したときにこういう色々な仕事に触れあえる機会がもっとあれば将来の

夢が増えるからいいかなと思った。北海道だから農作業とか、あにまあるがあるから動物の保護

活動とか動物園の飼育員の体験とか、体験したくて応募しても抽選ではずれて行けないときもあ

るしお金もかかるからみんな全員が体験できればいいなと思う。（小 4） 

最近のこども、若者は将来について悩むことがおおく、自分もどんな仕事があるのか、何になれ

ばいいのかわかっていないので、そんな人たちを対象に将来について考える材料を作るために、

例えば消防士、警察、銀行員などの国家公務員や、パティシエ、トリマー、美容師、経営者 など

の具体的な仕事内容などを学校で講話して頂き、将来の仕事、したいこと、なりたいものについ

て考えるための 1 つの手助けとしての活動があると、将来について考える若者が減り、悩んだり

困ったりすることが無くなると考えました。（高 1） 

アイディア僕はものすごく工作やプログラミングが好きで今プログラミング教室に行ったり家で

ほぼ毎日のように工作を作っていてお母さんに怒られてもずっとやったり学校の後ろの棚の上は

本当はみんなの場所だけどそこが僕の作ったもので満杯になって先生が怒るぐらい熱心に作って

います。僕はその力で自分の好きなものが作ったりそういうものに生かしたくて工作を教えてく

れる施設だったりロボット作りでプログラミングの要素も入っている施設を作ってほしいです。

理由はいま人口が少なくなっているから工作好きの人が増えてくると将来発明家や機械をつくる

人が増えて旭川に便利なものができていくし、機械が増えてくと機械好きの人たちが外国だった

り日本の他の地域から旭川に来てどんどん増えていって人口が増えると思うので作ってほしいで

す。あともう一つの理由は、サイパルに工作をする場所があるけど応募式で当たる確率が少ない

し、サイパルで決められたものしか作れないので、僕は自分で考えたものを作りたいです。（小

3） 
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もっと IT やプログラミングなど、これからの時代にあった職業や資格に繋がるような機会を作っ

ていただけると助かります。たまにイベントもありますが、有料イベントでお金もかかってしま

うので無料で行われると助かります。また、他文化との交流も子供の成長には欠かせないので、

そういう機会が定期的にあれば通いたいと思います。（小 4） 

旭川市にゲーム大会がいいと思いました。なぜかというと、ゲームをやっている人がいていろい

ろなゲームでもしかしたらゲームをやっていて友達や親友ができりかもしれないしゲームをみて

プログラミングゲームを作ったり工作ゲームを作ったりするからです。（小 3） 

ぼくは、細胞のことについてきょうみがあります。ぼくは、細胞のことについての施設があった

らいいとおもいましたなぜかというといま旭川市の人口が減っているのでからだにきょうみをも

つひとがきて、病気などを知って医師になってじんこうがふえるとおもったからです。もう一つ

理由があります。サイパルでも、早く予約しないと当たる確率がすくないけどそのしせつができ

ると、おちついてよやくができるのでおちついてびょうきのことについでまなべるから（小 3） 

私はもっとサイパルのように学びながら楽しめる施設がほしいです。なぜかというと、たとえ

ば、社会は、しゃかいをしらないこどもがそのまましゃかいにでてしまうと、くろうがおおきく

なってしまい、いまでさえじんこうがへってしまっているのに、もっとじんこうがへってしまう

からです。学校は、わかりにくい子もいるし、学校のほうがわかりやすい子もいるけど、グレー

ゾーンの子や障害の子は、学校にいけないかもしれないから、そういうだれでもたのしんでいけ

るしせつがほしいです。（小 3） 

私は、いっつも工作をしたりいろいろなことを体験しているけどまだ体験したことのない事が

色々あると思うんです！だから体験教室を作って欲しいですなぜかというといろいろなことを体

験したらいろいろなことが学べて未来につながると思ったからです。（小 3） 

子供を対象とした色んなジャンルの体験会をたくさん作る。→そうすることで挑戦してみたいと

いう気持ちが持てる。（高 1） 

お金をあまり使わず色々なことが出来る→e スポーツの体験、スポーツの体験大型イベントの開催

(ゲームの大会、ライブ、お祭り etc...)（高 1） 

こども・若者が健やかに育てるような環境づくりの「多様な遊びや体験の機会を作る」に興味を

持ちました。今まで旭川になかったような新しい体験ができる場所がほしいと思います（高 1） 

学習の幅を広げて自ら選んだ学習を行う多様な体験の機会を設ける、子供が主体となって祭りを

ひらく、出店や屋台、出し物や音楽フェスや食べ物のフェスみたいなのをする（高 1） 

農業体験や料理体験や、色々な体験ができるといいな。（小 1） 
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旭川には景色や自然がたくさんあるから、景色や自然を使った研修や体験を行うと、普段子供達

がゲームやスマホであまり動いてないので、小学生の運動不足改善につながると思います。（小

6） 

今の子供達に色々なことを体験して欲しいと思いました。具体的には、木の加工体験や農業体

験、料理を作れるようになるための体験をしたらいいと思いました。（高 1） 

旭川市にある全部の小学校や中学校で、農業体験をしたいです。また、年代が違う人と交流して

みたかったです。なぜなら、小さい時にこんな体験や遊びをしていたら、入る高校や夢が違った

のかなと最近思い始めたからです。（高 1） 

僕は、ものすごく折り紙が好きで今、昼から夜になるまでぐらい休まず動画を見ながら作ってい

ます。僕はその「作る」という力で、自由に工作ができる旭川市民誰でも年齢制限なしで工作が

できる施設を作ってほしいです。理由は、今は旭川市の人口が少なくなっているから、工作がで

きる施設を作ると、工作好きな人が将来便利なお手伝いロボットや工作でなにか作って役に立つ

ものが開発されて旭川が便利になると思います。そして、ロボットや工作で何かが開発される

と、日本中や外国からも人が来て旭川の人口が改善されるんじゃないかな～と思って書きまし

た。もう一つの理由は、工作ができる施設は旭川市にはたくさんあるけど、サイパルやほかも先

着順や抽選で当たる確率が少ないし決められたものや決められた道具で作る事が多いので、自分

が持参した道具とかを使って自分で考えたものを作りたいからです。これで旭川市民が今までよ

りも楽しくなったり、人口が増えると嬉しいです?（小 3） 

遊びや体験の場が少ないと思う余ってる土地が多いからその土地で新しく学べる場だったり遊べ

たり体験出来る場所を作ったらいいと思う（高 2） 

僕は英語教室が好きで、家で何回も練習英語の言葉の練習していて習い事も習っています。そこ

で、僕は英語を言えない人専用のところを作って欲しいです。理由は僕も好きだけど子どもたち

や大人まで英語はこんな言葉もあるんだ～楽しいな～となってほしいです。英語専用のがなかっ

たら人口が減っちゃって日本語しかなくなってしまうから人口を増やすためには英語を教室をや

ったら人口もちょっとずつ増えると思います。英語だけやっててもちょっと暇だからちょっとだ

けおもちゃもおいてほしいです。（小 3） 

外国の人たちと交流をして相手の国を知ったり旭川市のことを知ってもらったりして交流したら

いいと思います。(意見です)（小 4） 

子供だけでなく、若者たちにも安心して過ごせたらいいと思います。たくさんの人達が楽しめる

体験を増やしたらいいと思いました。仕事や将来何やりたいかななどを見つけるにも役立つと思

ったからです。（高 1） 

消極的な人も多いから、子供が喜ぶ場所作り、環境作りをして心から楽しませることで、人との

交流を増やし、コミュニケーションが取れる人を増やして欲しい。（高 1） 
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大人、子供、老人、その他大勢の人と関わる機会を作れば、自身の未来を考えるキッカケにな

る。過去を知り、相手のことについて考えやすい状況を作り、立場を意識出来る人を作れるよう

にしたら良いと思います。（高 1） 

｢子供、若者が健やかに育てるような環境づくりについて」･同じ人と同じ場所でしか遊ばないと

思うから、自分とは違った世代の人とも交流があったらいいなと思ったから→誰でも年齢や性別

などを気にしないで交流ができる機会があったらいいと思う（高 1） 

 

(共通)-4 障がい児支援・医療的ケア児等への支援 

特別支援学校卒業後の障害ある子の専門学校をつくって欲しいです。札幌には近年できました。

卒業後も勉強して就職に繋げたいですお願いします（高 1） 

養護学校が旭川市内に無くて不自由。特別支援学校も倍率高くて入れない。受け入れ人数を増や

したり、学校も増やして 5 歳児健診がはじまれば発達障害の診断が増えるので、ここに進学する

生徒も増えます（高 3） 

養護学校と支援学校の増加を望みます（高 1） 

 

(共通)-5 児童虐待防止対策と社会的養護の推進及びヤングケアラーへの支援 

いじめだけでなく、DV や虐待も同じように対策を取って欲しいと思います。（高 2） 

 

(共通)-6 こども・若者の自殺対策、犯罪などからこども・若者を守る取組 

自殺者が減らない現状があるから、自殺対策として、すごいポジティブ思考の人と関わらせて現

実逃避させ、悩みを忘れさせる。(自殺者はネガティブで悩みが多いとする。)（高 2） 

自殺対策をするためにはいじめ対策を徹底したりなどの根本的な問題を解決する必要があると思

う。（高 2） 

子供、若者が健やかに育てるような環境づくりのために自殺対策を進めて欲しいです。自殺の理

由は人それぞれで、対策も難しいと思うのですが 1 人でも自殺者が減って欲しいと思います。そ

の 1 つにいじめ防止だけでなくいじめを発見する方法や手段を作った方が良いと思います。旭川

のいじめ事件だとかで教育機関が問題を隠しているだとかイメージも良くないので発見後にすぐ

解決に迎えるような体制を整えて欲しいです。また、いじめだけでなく、DV や虐待も同じように

対策を取って欲しいと思います。自殺なんて手段を選ぶ人が少しでも減って欲しいです。よろし

くお願いします。（高 2） 

子供や若者の自殺対策のために悩み相談教室はもちろん授業の中に取り入れて講和や人の心理な

ど学ぶ必要があると考えた。（高 2） 
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私の親しい人が悩みを抱えていたり、自傷行為や自殺未遂をしていたので、家庭環境の調査だと

か、若者の自殺対策について考えて頂きたいです。（高 1） 

豊岡のお家の近くに通学路なのに横断歩道や信号機がなくて道路をわたるのがこわい。横断歩道

や信号機の押しボタンをつくってほしいです。（小 1） 

旭川市民が減って来ているので、交通安全のルールを増やしたらいいと思いました。なぜなら、

さいきん旭川は、交通で死んでしまっている人が多くなっているので、安全を増やしたら人が減

らなくなるからです。もう一つは、旭川は不審者情報が多くなって、最終的には、不審者によっ

て旭川の住民が殺される可能性があるからです。（小 3） 

妊婦さんなどが過ごしやすいようにもっと交通面などを整えたらいいと思った（小 6） 

公園の入口ら辺に手押し信号があったら渡りやすいし、小さい子とかも安全だと思います。（小

5） 

除雪や草刈りが、なかなか入らず、医大付近と比べて地域差を感じています。車と近くて、転ん

だり危ない思いを何度もしました。勢いよく走る自動車もいて、怖いです。（中 1） 

自転車も車と同じような扱いをするのであれば歩道を作って欲しい。歩道がない所が少なく自転

車と車がぶつかりそうなギリギリ。これは事故になる。（高 1） 

病院や救急車などの命を守るもの増やしてほしいし街守る消防署や警察書を増やしてほしい救急

隊を増やしてほしいし埼玉県みたいに道路がちんぼつしないように・・工業みたいなクレーン会

社を増やしてほしいし安全対策を完璧にして旭川市がん所の街にしてほしいし事故をなくしてほ

しいし冬のブルドーザーは左右横にゆきがたくさんあるので事故が起こりやすくなってしまうか

ら左右見れるようにしてほしいし理由はもしかしたら旭川市は危険な街かよ思われているかもし

れないからです。（小 3） 

街に、人がいなかったり、危ない場所があると思います。喧嘩が多いと思います。（小 6） 

街灯が暗いので直してほしい（小 6） 

住宅街の街灯が少なくて暗い（高 2） 

地域全体で子供を支えることによって治安が悪くなったり、変な人に話しかけられることも無く

なると思う。そのためには、団体みたいなのを作って小学生の下校時間などに、その団体の人た

ちを通学路に立ってもらって見張ってもらう！（高 1） 

駅裏問題解決してほしい（中 2） 
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旭川駅周辺の治安が悪いので、更なる注意喚起を行なってほしい。駅周辺で TikTok などの SNS

用の動画撮影をしている人がいて、他人が迷惑している場合があるので、場所などを考えるよう

に促してほしい。（高 2） 

駅前イオンの治安が終わっています。特にフードコート。何とかしてください。（高 2） 

旭川駅の裏とかフードコートに溜まっている若者たちを何とかして欲しいです。喧嘩とかしてい

るし、タバコ吸ったり スピーカーで大きく音楽をかけていたりして怖くて安心して買い物が出来

ません。駅にもあまり行きたく無くなってしまいます。（高 2） 

旭川駅の裏が怖いから何とかして欲しい（高 1） 

 

(学・思)-2 居場所づくり 

友だちと一緒にいて安心できる楽しい場所があったらいいと思う。（小 2） 

小学校のちかくに、じどうセンターがほしい（小 2） 

じどうかんをたくさんつくってほしい。ふゆは遊びにいくところがなくて（小 1） 

私の住んでいる小学校近辺には児童館がありません。旭川は冬がとても長く、夏はとても暑いの

で長時間外遊びがなかなかできません。なので子供が楽しく体を動かしたり、友達と勉強した

り、気軽に遊べる室内のスペースが欲しいです。（小 5） 

校区内に放課後子供だけで行ける児童センターがあるといいです。（小 6） 

公共施設を多くする 例えば公園や図書館 （小 4） 

子ども計画では、今旭川では小さい子が遊べる場所はあるけど小学生が遊べる場所や勉強できる

場所が少ないし、イオンなど買い物に行くことなどもルールではダメになっていて、小学生の活

動範囲が狭くなっています。なので、小学生が安心して遊べたり、勉強ができる施設がほしいで

す。（小 6） 

天気が悪い日は公園にも行けず遊ぶ約束がしづらいので、児童センターのような室内で遊べる施

設が学校の近くにあったら嬉しいなと思います。（小 4） 

公園が少ない、児童館が少ない、遠いので、子供が安心して集まったり、遊べる場所が、ない。

（中 1） 

図書館以外に子供が勉強できる場所があったら良いです。スーパーなどのフードコートではなく

勉強をゆっくりできるスペースが欲しいです。（小 6） 

北門、近文近郊には図書館がないため勉強環境に地域差を感じます。（中 1） 
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冬や雨などの時に、近場で屋内で話したり一緒に勉強できたりする場所が欲しいです（中 2） 

 来年受験を控えている高校 2 年生です。私は、塾に通っていない・家では集中出来ないの理由

で、街中で勉強していくことが多いです。しかし、フィールの自習室は混みあって席がなかった

り、不良達にお菓子を取られたりなど、利用できません。最近は市役所で勉強をしていて、WiFi

もあり、とても居心地がいいです。ですが、駅から遠く交通が不便、市役所の目的は勉強ではな

いので市役所が動いている時間は使いにくいなどデメリットもあります。 そこで、要望がありま

す。自習スペースを増やして欲しいです。例えば、フィールの空きスペースなど。私は今まで、

フィールの空きスペースを活用しないと本当にもったいないと思っていて、自習をそこでもでき

るようになればいいのにとずっと考えていました。ノートやブランケットなどの貸し出しは一切

なくていいので、ただ、机と椅子が欲しいです。そうすることで、フィールの空きスペースの有

効活用にもなると思います。お店が入ってくるまででも十分です。 更に、私は、学生による経済

効果もあると考えています。勉強をするとなれば、間食やドリンクは必要不可欠です。そして学

生は食べ盛り。現役学生なのでより感じるのですが、周りの友達も私もほぼ毎日コンビニなどで

買い物をします。1 日 500 円程度の買い物だとしても、それがほぼ毎日なら高額です。なので、

もし、自習スペースを増やし、場所がないという理由で帰っていた学生を街に留められれば、そ

う言った経済効果も周りのお店にもたらされると思います。 自習スペースを確保することで、学

生も周りのお店も喜ぶことになるであろう、この要望をどうか検討して欲しいです。（高 2） 

学生が飲食店やカフェなどで自習をして席を飲食で利用したい人が使えていない現状があるの

で、自習ができるフードコート施設を作って勉強や飲食ができるような空間があるといいなと思

いました。（高 1） 

テスト期間駅前に無料で入れる勉強ができる空間を作って欲しいです。なので旭川駅近くにある

空き家を勉強がやりやすい空間に工夫することで町活性化に繋がると思いました。（高 1） 

旭川市は施設がキレイなところがいいと思います。でも、勉強のできる施設を増やして欲しいで

す！お願いします！（高 1） 

テスト前は混んでいて座れないことがあるので、フィールにある自習スペースのような場所を増

やしてほしいです。（高 3） 

 

(学・思)-4 成年年齢を迎える前に必要となる知識に関する情報提供や教育 

将来役に立たない学習はやらないで、税金、選挙、就職、子育てなどの実用性のある学習をす

る。（高 1） 

 

(学・思)-5 いじめ防止 

補助教諭や学習指導員をクラスに 2 人位つける。副担任枠を作る（二人体制にする）。複数人の

教師でクラスをみてほしい。1 人では大人数無理。いじめも無くならない（小 6） 
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こども・若者が健やかに育てるような環境づくりに対して、「いじめ」などが年々多くなってい

ると感じます。旭川でのいじめのニュースなどを見てから、学校など教師がちゃんとこども達と

向き合ってないのではと感じました。なので「いじめ」にちゃんと市全体、そして教師が向き合

って欲しいと思っていします。責任感のある優しく、面倒見のある人が教師になることを願って

ます。（高 2） 

いじめ防止には自殺防止にもなるしいじめがあった場合被害者側は辛い思いをするだけだし問題

が解決したとしても被害者側と加害者側とのいざこざが残ったりギクシャクするからいじめ防止

は大切なことだと思った（高 2） 

いじめ防止の授業をもっと増やす（高 2） 

最近は特にいじめ問題が多くなってきているから、その面での支援や考えはいいと思う。（高 2） 

旭川はいじめなどのイメージが SNS をみてても大きいし、実際に大きないじめがあるということ

なのでもっといじめ防止の取り組みに力を入れて欲しいです。（高 2） 

人間一人一人に向き合うことなんて難しいからいじめがなくなることは，ないと思う。（高 2） 

いじめが多いのと、不安やストレスを抱える人が多いと思うので、なぜいじめになるのかや、い

じめる側の意見といじめられる意見を聞いてあげる環境があればいいと思います。（高 2） 

いじめ防止という言葉を掲げているだけではなく、もっと教育委員会がしっかりと動き、その内

容が事実であっても隠さずにしっかりと話す。また自分の立場だけを考えるのではなく相手の気

持ちを考えて行動する。（高 1） 

いじめ防止のために学校や病院などの公共施設などにいじめに関するポスターを掲示する→そう

するといじめは良くない事なんだと思ってもらえる（高 1） 

小、中でいじめられてた経験から授業などをとうしていじめについての動画や実体験を交えた学

習を取り入れるといいとおもいました。（高 1） 

イジメ関係での自殺が多くなっているから SNS での不適切な言葉を書いた人を注意したりパトロ

ールを強化するなどして欲しい（高 1） 

いじめ防止について、具体的な計画を教えてください。いじめがなくならない理由は、たくさん

あると思います。なのでカウンセラーや相談所などを身近なものにし、親にバレなくても良いよ

うなシステム導入も必要だと思います。（中 1） 

こども、若者が健やかに育てるようの環境作りとありますが、いじめ防止とは具体的になにをす

るのか気になった、それに沿ってスクールカウンセラーの来校日をもっと増やしたらいいんじゃ

ないかと思いました。（高 2） 
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いじめの対策についてはまず生徒の相談しやすい環境をつくってみては？（高 2） 

いじめ、自殺対策のために学校にカウンセラーが常にいる状態にする、電話をかけるより気軽に

相談できる場所を増やす、全先生にいじめ対策の講座を受けさせる、いじめの加害者にしっかり

と教育をやり直す（高 2） 

いじめの悩み事は電話とかの相談も難しい人とかがいるから、いじめを無くすために罰金など罰

せる何かがあってもいいと思う（高 2） 

私はいじめ防止に興味を示しました。いじめは被害者も加害者もいい思いをしないし、いじめが

少なくなることで、自殺者も少しずつ減っていく可能性もあるし、もし被害者が自殺してしまっ

た場合、加害者はネットに特定されて晒されてしまうため。具体的にして欲しいことは、相手の

いじりや言葉が強いと人が感じた場合は誰かに相談するというポスターや呼び掛け、悩みを話せ

る窓口の時間帯を伸ばしたり増やしたりして欲しいです。（高 1） 

過去にいじめ問題があったのでいじめを防止し、自殺しないように誰でも相談できすぐに対処で

きるような場所をつくる。（高 1） 

いじめ防止について個別で話を聞いて、どうにもできない場合や、最終的に学校に行きたくない

となった場合、リモート授業にしたら良いと思いました。（高 2） 

こども・若者が健やかに育てるような環境づくりに対しての意見で、例としてはいじめや自殺と

かあると思うんですけど、そのいじめとかでまずまず不登校とかになって学校を卒業できないで

やめてしまうということが多いと思うけど、それをなくすために言い出しやすい環境とかをまず

作らないといけないと思いました。（高 2） 

子供、若者が健やかに育てるような環境づくりのために自殺対策を進めて欲しいです。自殺の理

由は人それぞれで、対策も難しいと思うのですが 1 人でも自殺者が減って欲しいと思います。そ

の 1 つにいじめ防止だけでなくいじめを発見する方法や手段を作った方が良いと思います。旭川

のいじめ事件だとかで教育機関が問題を隠しているだとかイメージも良くないので発見後にすぐ

解決に迎えるような体制を整えて欲しいです。（高 2） 

旭川市はニュースなどでも取り上げられるほどいじめが多い、実際に自分もいじめに近い仕打ち

を受けたが泣き寝入りさせられた。そのことを踏まえて、旭川市の計画で旭川警察と市が協力し

いじめ対策などを強化すべきだと考えます。また、徹底的に加害者側への罰則及び更生に力を入

れて欲しい。欧米方式を取り入れて、被害者側をいじめの環境から離すのではなく加害者側を環

境から離し、心のケアをしていく方がいいと思う。（高 2） 
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今年や昨年は自殺の話だったり、いじめの話が飛び交っていたので、いじめが減るような環境づ

くりには興味を持ちました。よく、いじめの被害者に相談をすすめることがほとんどですが、被

害者だけでなく、加害者の人にも話をつけることが必要だと思います。被害者の中には、誰にも

相談出来ない人がおり、いじめに耐えられず自殺したり、復讐により殺人が起こると私は思いま

した。加害者をどうにかしない限り、被害者は増えるばかりです。自殺に追い込むほどのいじめ

をした加害者には、少年法は無視してある程度処罰は受けさせるべきだと思いました。これに関

しては旭川に限らない話なので、まず法律を変えるところからになってしまいますが、こうした

らよいとおもいました。（高 1） 

いじめた人の人生の選択肢をへらすいじめられた人への援助（高 1） 

いじめ防止にももっと力を入れたらいいと思う。たまにあるニュースでは証拠がなく動かなかっ

たり先生に相談しても対応してくれないことなとがあるので録画タイプの監視カメラなどを設置

したらいいと思う。いじめてくる人にプライバシーいらないと思う。（高 1） 

 

(青)-1 高等教育等の修学支援、高等教育環境等の充実支援 

今自分が就職と進学で悩んでる期間なので気持ちはよくわかりますが、もっと奨学金の無償化や

就職サポートなどを増やして、もっと未来に光ある生活をして行きたいです。（高 2） 

大学とかのパンフレットをネットで配信する（高 1） 

街中キャンパスのおかげで高校選択ができたこともあるためこのまま継続してほしいです！（高

1） 

塾へ通いたかったけど行けなかった。安く行ける塾をつくってほしい（小 6） 

三姉妹で、妹が二人います。お母さんが学費の心配をしています。私は看護師になりたいです。

ねんしゅうの壁というのがあるみたいで、なくして誰もが平等に同じ教育をうけれるようにして

ほしいです（小 5） 

高校までの学費を免除にしてほしいです。そうすれば各家庭の経済的格差もなくすことができ、

子供も親も安心した環境で学べると思います。（中 3） 

大学までの学費を免除にしてほしいです。（中 3） 
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大学受験生としての視点にはなってしまいますが、近年は教育費の負担を見据えている人が増加

していることも少子化の大きな要因になっていると思いますし、金銭的な理由から大学進学を諦

める子も沢山います。私の周りでは、大学以前に高校進学・在学の段階で両親が様々な境遇にあ

るために子どもが金銭面でも情報の面でも様々な苦労をしていました。また、子どもの意思があ

っても親の反対があれば多額の負担がある大学受験は叶いません。旭川市として学生全体により

効果的な、何か金銭的な不安をなくせるようなことをするのは財政面で難しいとは思いますが、

今後旭川市で育つ子どもたちに直接金銭的な支援(例えば奨学金制度など)の情報を届け、どんな家

庭環境であっても人生を悲観することなく興味のある道を進んでいけるような対策をなにか検討

だけでもしていただけると嬉しいです。（高 3） 

お金が理由で大学を諦める人が多いからお金の支援がほしい。（高 2） 

大学に行く人のために給付金を配るなど進学しようとしてる人に支援をした方がいいと思う（高

2） 

とにかくお金の支援が足りない。支援してくれないと学校に通えないし親も生活費を払うのがす

ごく負担になっている。もっと学生などがいる家庭に支援して欲しいです。（高 2） 

検定料をもっと税金で負担してください。（高 2） 

自分は高校や大学などの進学資金の支援の制限の見直しをした方が良いと思いました。（特に大

学の進学資金の支援）なぜなら、親の収入の制限は極端に低い気がしたからです。いくら共働き

だとしても子供の数（家庭環境）などによって支出が大きく変わることが多いのでそういう制限

を設けてしまうのは良くないのではと考えました。（高 2） 

資格を取るときのお金の支援教材の負担（高 2） 

高校や大学への進学資金の支援や、ひとり親家庭への支援をしてほしい。理由は高校や大学へ行

くにはお金がたくさんかかってしまい、負担が大きいから。ひとり親家庭だと大変だから。なの

で補助金や給付金などをしてほしい。（高 2） 

大学までの学費を免除することで子育てがしやすい街になるのかなと思う。（高 2） 

こども・若者が健やかに育てるような環境づくりの中で高校や大学への進学資金の支援を お願い

したいです。お金が沢山かかるし、家庭的にも裕福では無いので本当は行きたい所にも行けない

からです。支援して欲しい人が申し込みして親の年収によって支援する金額を決めるって方法が

良いと思う。最低でも入学金は支援して欲しい。（高 2） 

高校や大学などの資金援助で、家庭環境や学業の面と追加して、休みの日数に応じて資金援助の

増額を考えて欲しいです。（高 2） 
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進学資金の支援をしてくれると助かります。私は 4 人兄弟で進学したい学校がありますが、進学

できるくらいのお金がなく、親には諦めろと言われています。私の意見としては、やりたい仕事

ができないのであればこれからの未来に希望をもてません。なので 3 年間の評定平均で進学資金

の支援額を決めてほしいと考えています。なぜ評定平均なのかというと 3 年間という長い期間で

継続して努力できたかを見てほしいからです。以上が私の意見です。（高 2） 

進学資金を給料の差で限定して支援するのでなく、全員が支援される状態にしたら良いと思う。

（高 2） 

若い人たちが進学して資格をとることができればみんなの助けになれると思うから、支援してほ

しい。（高 2） 

奨学金制度の改善をしてほしい。それか自衛隊や公務員の給料を増やすべきだと思う。（高 2） 

子供の幸せのための計画だけど、その子供を育てる親の方が大変だから親の幸せのための計画が 1

番大切だと思います。子育てにはお金がかかるので、教科書等の学習教材の無料配布をして欲し

いです。各家庭、お金に困らないよう、またお金に差がないよう給付して欲しいです。（高 2） 

高校や大学への進学資金についてです。未来の日本を担うために、誰かのためになりたいと思っ

て、高校卒業後も何かを学ぼうと意欲のある人のためにより手厚いサポートがあると嬉しいで

す。志望する学校に行くために、二度と戻ってこない時間を使ってまで勉強している人がたくさ

んいます。当たり前じゃないし、本当にすごいことだと思います。その中では進学したいのに金

銭面の負担が大きく諦めてしまう人もいると思います。日本のために、世界のために自分の人生

を使おうと思ってくれている素晴らしい人たちへの支援が今よりあれば嬉しいなと思います。

（高 2） 

高校や大学の進学資金で条件が難しいものとかが多いからもう少し緩くしたら、１年間の学費だ

け援助するとかの期間を短くしたりする（高 1） 

大学の給付金の受け取れる世帯数を多くして欲しいです。なぜなら、姉の大学の費用に自分のバ

イト代が使われるのは少し嫌だし、自分のやりたいことにお金を使いたいからです。（高 1） 

高校や大学に行きたい人のお金を半分くらい負担して欲しいです。負担してくれることにより行

きたい大学や高校に行ける人が増えると思いました。（高 1） 

高所得者と低所得者の間で授業料を払うや入学金が高いなどの差を作らないで欲しいです。私は

高校、そして大学を選ぶ時、親の収入が良くても、お金の面を気にしてしまい、行きたいところ

に行けないと言う考えができてしまいました。高所得者の方は税金などを多く取られるほか、さ

らに教育費を倍払わないといけないという現状に、もっと向き合って欲しいです。様々な立場を

理解して欲しいです。（高 1） 
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1 番は進学資金の支援が欲しいです。お給料が変わらない（減っている）のに物価の上昇などの理

由で金銭面が心配なのに、さらに学費も全負担となると、厳しいと思うから、3 人で支援はなく、

2 人でもいいと思いました。（高 1） 

高校や大学で使う教科書の無償化（高 1） 

大学の無償化を検討して欲しい。大学に進学したいけどできない人たちの人生の選択肢が広がる

と思う。（高 1） 

進学資金を無条件で何割か負担すれば今後の若者たちが、自分の夢に向かっていけると思いまし

た。（高 1） 

進学資金を学力や成績に左右されずにみんな平等に支援したらいいと思う。（高 1） 

子供がたくさんいる家庭にもっとサポートしてほしいです。家族がたくさんいると大学や専門学

校に行きたくても学費の面で負担が大きく諦める必要があったりして将来やりたいことができな

くなってしまいます。なので今よりもっとサポートをしてほしいと思います。（高 1） 

 

(青)-2 就労支援、雇用と経済的基盤の安定のための取組 

就職活動の支援をもっとしてほしい（高 2） 

今後の進路に悩んでる学生にアンケートなどを使い自分に合った職業などをピックアップしても

らうアプリのようなものを取り入れるとよりいいと思いました。（高 1） 

就職活動への支援としてもっと就職を境遇関係なく、活動しやすくするために企業の紹介などを

して欲しいと思います。（高 1） 

公民館などで職場説明会などの話し合いの場などを作ると思います（高 1） 

就職活動への支援が必要だと考えました。理由は、将来どんなことが起きてもある程度対応でき

るような資格が欲しいし、また様々な分野で活用できる資格も欲しいです。資格習得の場や機会

を設けて欲しいです。（高 1） 

 

(青)-4 悩みや不安を抱える若者やその家族に対する相談体制の充実 

高校生は sns トラブルなども多いのでそのような悩みを共有できるようなサイトを作って欲しい

です（高 3） 
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今は核家族が多いので、「些細なことでも、大人子ども関係なく、相談しやすい環境｣が大切だと

考えます！年々自殺をする人が増えています。追い込まれて逃げ道が、死しかなくなってしまっ

た人の、他の誰にも出せなかった(若しくは出したけど、聞いてもらえなかったなどの出来事があ

った人の)SOS を自殺を通して出しているのです。もっと早くに相談してくれれば……と思うかも

しれませんが、簡単に誰かに相談出来る話ではありません。様々なことを考えて、たくさん悩み

を抱え込んで、我慢に我慢を重ねた結果、相談という手段を選べない状態になったのだと思いま

す。少しでも自殺という手段を選ぶ人を減らしたいのであれば、相談のハードルを下げる必要が

あります。普段から相談しやすい環境であれば良いのですが、そうではない場合ハードルはとて

も高いです。私はそう思っています。自殺を選ぶ人だけではなく、高校を中退した人などにも同

じことが言えると思います！相談しやすい環境は、たくさんの人の命や、生活を守ると思いま

す。このことも考えながら、未来ある子ども達のために計画を進めてください…！よろしくお願

いします！（高 1） 

子育てや若い世代へのサポートが必要だとおもいます。支援金をあげたり、学校の整備を整えた

り、子育てに着いて相談したり協力ができたりするところが必要だと思いまたひ（高 2） 

こども・若者が健やかに育てるような環境づくりについて。【相談しやすい相談窓口の普及】※

相談窓口で悩みを伝えても、窓口の方はマニュアル通りの対応しかしてくれず、結局意味がない

という話を聞いたことがある→電話型だけでなく、チャット型の方が話しやすい人もいると思う

ので、チャット型の窓口も増えて欲しい（高 2） 

こども・若者が健やかに育てるような環境づくりについて。【問題やトラブル(いじめ・嫌がらせ

など)を解決してくれる教師の育成】相談しても指導等で終えたり、自分の学校で起きた問題を隠

しておきたいのかしっかり対応してくれない教師が多い気がする。なので教師に対して、定期的

に様々な問題解決の仕方を教える講習会などを実施し、教師に生徒が相談した時に解決してくれ

るようにしてほしい。（高 2） 

生活の質が高ったり今よりもっと楽に生きられる生活環境にして欲しい。具体的には、最近旭川

では人に関する事件やいじめが多いため、気軽に悩みや不安を話せる環境がもっと増えれば、今

よりも市民が安心して豊かに暮らせると思う。（高 2） 

ほとんどの学校に悩みを相談できる先生を入れた方がいいと思います。（高 2） 

いじめで中卒とか可哀想な人用の旭川だけのハローワークを作るとか支援が欲しい。（高 2） 

悩みが抱える人同士話し合いして共感できるとこはを作る（高 2） 

いじめとか自殺とか多いという事は悪質な考えを持っている子が多いということでそれは良くな

いから学校での教育だけでは足りないと思ったけれどやってしまうのはその人個人個人の考え方

にもよるから正解は無いと思った。旭川にこうしてほしいとかはあまりない。（高 2） 
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旭川はいじめや自殺のニュースなどが多いので、相談できる場所を学校に作るのが大事だと思い

ます。（高 2） 

旭川の小中学校では旭川市外の小中学校よりも不登校の生徒が多いと感じます。それは悩みがあ

っても学校に相談できない人や相談しても改善されないことがあるからだと思います。なので学

校の先生の改善などがいいと思いました。（高 2） 

悩みや不安を抱える若者や家族への相談悩みを知り合いに言うのは、個人的に難しいことだから

電話とかよりも簡単にかつ、対面で相談できるようになればいいと思う。スクールカウンセラー

だと学校内ということもあってなかなか話す気にならない（高 1） 

今は自分らしさが大事な時代だと思うから、型にはめられないで、自分のやりたいことを言え

る、そして周りが理解できるようになれば良いと思う。それに向けて気軽に相談できる機会を多

く設けたり、講和を増やして欲しいです。きっと、不安な人がたくさんいるので寄り添うことが

大切だと思います。（高 1） 

私は、こども･若者が健やかに育てるような環境作りに興味を持ちました。その理由は、子供の頃

はお金がたくさんかかるし、たくさん悩むと思ったからです。それを踏まえての案が、数ヶ月に 1

回強制的なお悩み相談の機会を作るといったものです。そうすることによって、悩みがあっても

相談する気にならない人などが相談してくれるいい機会になると思ったからです。（高 1） 

若者がより伸び伸びとできるところがあまりないと思ったので、小～中・高くらいの人たちが集

まる施設みたいなのを作って、そこで相談してあげる場所を作る（高 1） 

悩みや不安を抱えてる人が減るように家族に相談しやすい環境作りを行うといいと思った。（高

1） 

過去にいじめ問題があったのでいじめを防止し、自殺しないように誰でも相談できすぐに対処で

きるような場所をつくる。（高 1） 

「いじめ防止?子供や若者の自殺対策」若者とかは、SNS を利用する方が多いと思うから

YouTube とかみたいに広告みたいな感じで相談サイトのリンクとか画面とか出すようにする電話

相談を増やしたりメッセージでの相談を増やしたりしたらいいと思う（高 1） 

若者がいじめをする人がいるから自殺が増えていると思ったから。悩みや不安を自分で抱えない

で、他の人に相談することを求める。（高 1） 

子供にストレスのない生活をしてもらうため、カウンセリングについての紙を渡すだけでなく、

カウンセラーの方が学校に行き、気軽に相談できる機会をたくさん作れれば良いと考えました。

（高 1） 
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基本施策３ 子育て当事者の視点を大切にし，安心して子育てを行えるよう支える 

 

1 子育てや教育に関する経済的負担の軽減 

今は物価高で、駄菓子屋でも値上げをしていて、小学生のお小遣いでは買えるものが少なくなっ

てしまっているので、小学生にも何かの支援をしてほしいです。また支援は、子どもに直接いく

ような支援がいいです。親がメインの支援だと、子ども自身が支援を感じることがないからで

す。（小 6） 

両親が普通にいてもウチみたいに貧乏な家が死ぬほどある、シングルの知り合いの子供が自分よ

り贅沢しているのを見て不思議に思う。シングルを敵にする訳では無いけど、世帯の収入やらに

よっては普及額を考えて欲しい。子育てする時に心に余裕をもって愛ある子育てがしやすい環境

にして欲しい。（高 2） 

将来保育士になりたいと考えていて、1 人でも多くの親が安心して子育てをできる環境にしたい。

なので、子育て支援のために、子ども 1 人出産につき、給付金の提供。（高 2） 

「子育てしている人の視点を大切にして、安心して子育てできるようにしよう」で、子ども 1 人

を育てるためには大金が必要。そんな中、現役世代の税負担が増加し続けており、子育てをして

いる世帯等の税負担や子育て費用を市が支援、負担してくれるような仕組みが必要だと考える。

（高 2） 

少子化が進んでいるし、お金の少なさが原因で子供を産むことを断念している人もいそうだか

ら、子供を産む時にかかる費用の負担を減らす支援や、産んだあとの支援(精神面でも、お金でも)

が必要そうだと思いました。（高 1） 

養育費を免除してほしい（高 1） 

少子高齢化が進む要因の一つに、お金がなく産むのも育てるのも難しいという意見があるので、

出産や育児にかかる費用の一部軽減（高 1） 

私は、保育関係の仕事に就きたいし、将来子供を産みたいから子育てしている人の視点を大切に

して、安心して子育てできるようにしようという目標に興味を持った。その目標のためには、お

金がかかり、子供を産まないという選択をしてる人達がいるから、少子化が進んでしまい、そう

いう人たちのためにお金の支援をする。（高 1） 

子育てをやりやすいための環境作りが必要だと思います。例えば、税金の使い道です。子育てを

するためのお金が無い限り、現在の物価高の中子育てをしたいと思う人は少なくなると考えまし

た。なので、もっと子育て支援にお金を回した方がいいと思います。（高 1） 
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子どもが熱など出した時、給料が引かれないように何か考えて欲しい。ひとり親で何人も子ども

がいる親は自分の体調不良ではないのに休まなくてはいけなく、有休もそれによりなくなり、給

料も減らされとてもやってられない。（小 1） 

働く親をもっと大切に扱って欲しいなと思います。親の経済が良くならないとこどもの生活もよ

くならないから、働く親への給付金とか入れてあげてほしいなと思います。（高 2） 

子育て資金の援助や進学の資金を援助してください。最近はそのお金がなくて子供を産まないと

いう人が増えて高齢化が進んでいます。（高 2） 

高額な買い物とかに支援を効かせてほしい（高 2） 

いつか家庭を持ちたいと思っているので、子育て支援に関する計画をどんどん実施してもらいた

い。直接給料をあげてもらえるのが 1 番嬉しいが、無理ならせめてお金に関する苦しい部分を市

にもっと助けて欲しい。半年か一年に一回くらい、子供の養育のためのお金を支給してもらえた

らな…と思う。（高 2） 

子育てや教育にかかるお金の支援に子供がいる人はその教育にかかるお金の 10 年間サポートみた

いなカードを作ればいいと思いました。（高 1） 

給食費の無償化は貧困家庭にとって重要な救済と言えます。ぜひ検討してください（高 2） 

子供が多い世帯に対する施策を増やして欲しい。(大学無償化、育休推進など)（高 2） 

高校生が学校に通いやすいよう学校に行くための交通費を安くしてほしい。（高 2） 

旭川市内の高校に通っているなら動物園の入園料や映画などが半額になる（高 2） 

高校の学費や小中学校の給食費の援助があったら生活が少しでも楽になると思う（高 2） 

双子がいる家庭だと、教科書や制服などの金額が 2 倍になり、大変だと思うので双子がいる家庭

は安くする（高 2） 

1 人親家庭ばかりに支援していたら、両方いる高校生や子供たちにもちゃんと支援できるのかどう

かも考えて欲しい。高校生も、子供手当を続けて欲しい。子供や若者に明るい未来が見えること

を期待したいです。（高 2） 

家族が多く食料費などが多くなってしまうから。3、4 人以上の兄妹がいる家庭に何らかの支援を

する。（高 1） 

札幌が高校生まで医療費が無料なのに対して旭川市は中学生までしか無料じゃないので旭川市も

札幌市を見習ってやってほしい（高 1） 
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こどもが健やかに育つため、子育てしている人のために高校卒業するまでのこどもの医療費を全

額助成してほしいです。（高 1） 

 

2 地域子育て支援、家庭教育支援 

ママが仕事でおそくなっちゃうときにさびしくなっちゃうからお留守番のお助けがいたらいいな

ぁ。（小 3） 

いらなくなった服とかオモチャを台に置いてって、ほしい人が持っていけるようにする。（小 2） 

ぼくは、じゆうにあそびたいです。しかし、おやがいそがしいのでなかなかあそべません。そん

なひとがいるとおもってじどうくらぶをつくったらいいとおもいました。なぜかというとことも

は、じゆうにあそべて、おとなは、あそんでいるあいだは、しごとができるようになるとべんり

になるのでじんこうがふえるとおっもたからです。（小 3） 

子供の頃の親からの教育や環境などが子供にとって一番大事なことだと思うので、子育ての支援

や片親家庭や兄弟が多い家庭などを支援すると良いと思った（高 2） 

安心して子育てを出来ない街だったら少子化が進み市が発展しないと思うので安心して子育てを

しやすい街にするために、職場に託児所のようなものを作りいつでも見に行けるようにすること

で働いてる人が安心して預けられると思う（高 2） 

経験上、育つ環境がいいものじゃないと子供の精神面に悪い影響を及ぼすので、子育てをしてい

る人の視点を大切にして、安心して子育てができる環境作りをするべきだと思う。（高 2） 

子ども・若者が健やかに育てるような環境づくりだったら今は保育士がすくないから保育士の負

担が大きいから給料などをあげて保育士になる人を増やしてさらに子どもたちに十分教育を受け

させるといいと思う。（高 2） 

働いている間に安心して子供を預けられる施設を増やす（高 2） 

親が共働きや、親が子供を安全に育てられないことが増えてしまっているので、子供たちを安心

安全に育てられるような事業を計画男女どちらも産めるようにする（高 2） 

学習する立場(子供)も学びたいのに学べないというのはすごく悲しいし、親も例えばひとり親だっ

たら金銭面など大変な部分はあるし、共働きの場合は子供と向き合えないから子供たちのために

なにか出来れば良いなと思いました。また、自分の家庭ではひとり親家庭で親が苦労していると

ころも沢山見てきたので、少しでも楽になる人が増えればよいなと思いました。（高 2） 

子育てしている人の視点を大切にして、安心して子育てできるようにしたらいいと思いました。

なぜなら子育てや教育にかかるお金の支援や共働き・共育ての推進などができたら、子供を育て
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る親の負担が減ったり、子供が育てやすくなると、子供も増えたり、虐待なども減り、子供も親

も幸せに暮らせると思ったからです。（高 2） 

子育てしている人の視点を大切にして、安心して子育てできるようにする→いつでも悩みを相談

することが出来るお助けアプリなどの導入をしてみたらいいと思った。（高 1） 

子育てがしやすい環境を作れたらいいなと思いました。保育園や幼稚園とは別で児童館のように

子供を預かってくれる施設が増えれば、働きながら子育てしている親御さん達も子育てしやすく

なるんじゃないかなと思いました。（高 1） 

③の子育てしている人の視点を大切にして、安心して子育てできるようにしよう→将来、保育系

を目指しているから保育園の玄関などに、③について詳しく書かれている紙を置く（高 1） 

子育ては体力もお金も沢山使うから、ママさんやパパさんが子育てしやすいように、子育てに必

要な物をサービスしたりすると子供を自分で殺す親も減ると思うし、育てられない環境があるっ

てのも問題だと思います（高 1） 

私は、保育関係の仕事に就きたいし、将来子供を産みたいから③の子育てしている人の視点を大

切にして、安心して子育てできるようにしようという目標に興味を持った。その目標のために

は、保育園や幼稚園を増やし、安心して子供を預けれるようにする。（高 1） 

子を安心して預けられる施設の充実化をはかってほしい。奨学金や入学費、学費負担は勿論のこ

と、片親家庭や両親の収入の点も見ての負担等、各施設での居残り可能な時間の調整や、専用の

送迎、交通機関も結びつけて色々見通して計画をしてほしい。（高 1） 

いくらでも隠れていじめられるし、市のいじめの対策とかは正直あんまり意味が無いような気が

してしまっていて、だからしっかり対策できないとおもったので、それなら子育てしている人を

メインに支援してあげるといいと思いました。母親が安心して毎日を送れたら、子供も母親に相

談しやすいとも思いました。具体的には、子育てしている人の相談所を作ったり、するといいと

おもしました。（高 1） 

ひとり親家庭など子供を育てることが困難な家庭の負担を減らすべき（高 1） 

 

3 共働き・共育ての推進、男性の家事・子育てへの主体的な参画促進・拡大 

将来のことを考えると、キャリアの事も踏まえ、結婚するタイミングや出産のタイミングが少な

いように感じているので、産休育休を男女共に取りやすいような地域づくりをしてほしいです

（高 3） 

子供を産んでも職場復帰しやすいような会社作りをして欲しい（高 2） 
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子供との時間を増やすため有給をふやす（高 2） 

子育て支援を手厚くする・男性の育休取得を促進（高 2） 

共働き、共育ての家庭でも生活が困らないように、保育園を大きくしたり、保育士を増やし、幅

広い選択を増やす。男性が育児を積極的に行うために、講座を開いたり、呼びかけを実施。（高

2） 

男性の家事・育児への参加促進を大切にしてほしいです。以前女性だけが家事・育児をして病ん

でしまって赤ちゃんを殺すというニュースを見ました。ですから男性にも育児などを手伝っても

らい女性と協力しながら互いに安心し合う生活にしたらいいと思いました。その他にも男性同士

のコミュニティを開いてアドバイスや質問などを定期的に行っていけば男性の知識も広がり自信

を持って育児などができると思います。（高 2） 

男性も積極的に育児に参加したら女性も助かると思うので、男性を対象とした子育てについての

講話をしたらいいと思います。（高 2） 

少子高齢化や女性の育児負担を軽減するために男性が育児に参加できるように男性全員が平等に

休みをとれるようにしてほしい。（高 2） 

男性がもっと家事や育児が出来るように 20 代になったら体験をしましょうと体験できるような機

会を作るべきだと思います。（高 1） 

育休が男女ともに取りやすくなるような会社・街の取り組みを作る。（高 1） 

子育てしている人の視点を大切にして、安心して子育てできるようにする。今は共働きをしてい

る親が多いと思ったから保育園の閉園時間を少し伸ばせるといいと思いました。（高 1） 

子育てしている人の視点を大切にして、安心して子育てができるようにして欲しいと思う。共働

きやひとり親の家庭のために保育施設や小学校の児童会などの活動は様々あるが、親の職場など

の理解がないところがあると安心して子育てと仕事を両立できない親が多くなってしまう。なの

で、子どもだけでなく、親世代を対象にした取り組みをするべきだと考える。例えば、小学 3 年

生以下の子どもがいる親には残業をさせないなど。（高 1） 

私は子育てにおける案で、どのようなことが良いのかをまとめました。 男性が子育てすること

についてです。今までは主に女性が子育てをしていたが男性も子育てをするのはいいが知識があ

まりない人もいるため講習会を開いて見てはどうかと思いました。また、高校生も対象にした講

習会にする事で私達の将来にも役立つと考えました。そうする事によって予め得ていた子育て、

教育の知識を私たちが大人になって使うことができると思いました。（高 1） 
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4 ひとり親家庭への支援 

ひとり親家庭への支援。私はひとり親でいろいろな支援を受けています。母は医療関係で働いて

おり、職場の方に「こんな支援があるよ」と教えてもらうことが多いです。もし医療関係で働い

ていなかったら知らないことも多かったと思うので、もっといろいろな支援があるということを

発信する必要があると思います。例えば SNS を活用したり、アプリを作ってみたり。（高 2） 

ひとり親家庭への負担をもう少し減らして欲しい。ひとり親家庭の給料に応じた支援金をもう少

し多くして欲しい(どのように使われているかもちゃんと把握して欲しい) （高 2） 

私の周りにはひとり親の家庭が多いです。みんなバイトが大変だったり、たくさん苦労してるの

を近くで見ています。なのでひとり親家庭への支援も少し充実させて欲しいです。（高 1） 

家が母子家庭で親が仕事の関係で帰ってくるのが遅くご飯は作り置きしてくれてるが夜ご飯を一

緒に食べれる日が週 1～3 しかないのでひとり親家庭の家はその分少しだけ多く給料を出すか早く

帰らせて欲しい（高 1） 

いろいろな事情でひとり家庭になってしまった家族への支援があったらいいと思う。例えば子供

が小学生になったら「何万円支援する」など 1 人で育てるのが困難な家庭にお金を給付して支援

したらいいと思う。（高 1） 

 

  



- 42 - 

 

基本施策４ こどもや若者の成長を地域全体で支える体制の充実を図る 

 

1 社会全体でのこども・子育て支援の取組の推進 

地域の人と関われるようなイベントを増やす（小 6） 

今でも、挨拶を返してくださる大人の方が沢山いて、挨拶を返してもらえると心があたたまるの

で、見守っていただけるのはすごくありがたいなと思いました。（中 1） 

子ども食堂とも協力した方がよりよい支援が出来るのではないかと考えました。（高 2） 

雪かきなどの負担を減らすために→他県でやっていた(雪の 1 かき運動)などを実施してみてはどう

でしょうか。雪かき運動とは...バスの待ち時間などの空き時間にひとかきぶんだけでも協力して雪

はねをやってみようという活動（高 1） 

バスの優先席は、高齢者に譲るイメージはあるけど子どもを連れている人も譲られる対象である

というイメージはそんなになく、席を譲らない人もいたので、そこをもう少し発信していくとい

いと思った。（高 1） 

 

 


